

INFORME SOBRE POSIBLES AREAS DE EXISTENCIA DE YACIMIENTOS
DE ALUNITA EN LAS PROVINCIAS DE CHUBUT Y SANTA CRUZ

por

Horacio H. Camacho



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA
INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA
Avda. JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º
CAPITAL FEDERAL

ESTUDIO SOBRE LOS TRES ÁREAS DE EXPLORACIÓN EN YACIMIENTOS DE ALUMÍNIO EN LAS PROVINCIAS DE CHUBUT Y SANTA CRUZ

Bernardo R. Comacho

El descubrimiento de la aluminita de Cañuelas ha abierto posibilidades para una industria del aluminio y otros subproductos. Sin embargo, este yacimiento es limitado y resulta imprescindible conocer si fuera de este zona, existen otros yacimientos y cuáles son sus perspectivas económicas.

Para poder resolver esta cuestión, el primer paso era determinar la posición estratigráfica del horizonte aluminítico y luego, establecer la distribución regional de la formación portadora del mismo. El primer punto fue llevado a cabo mediante observaciones personales durante el relevamiento de la Ruta Cuadernos; pero para el segundo punto se debió recurrir exclusivamente a la consulta bibliográfica, la que resultó poco clara para la finalidad perseguida pero que no obstante, se la puede considerar suficiente como para poder tener un conocimiento preliminar de la situación, la que se presenta con perspectivas aparentemente favorables, por lo que justificaría una verificación en el terreno mediante un plan orgánico de trabajos.

Posición estratigráfica del yacimiento aluminítico de Cañuelas.

El relevamiento geológico de la región revela que este horizonte aluminítico corresponde las Tabas de Maluel Kaiké las que, con un espesor máximo de aproximadamente 10 m, se encuentran discordantemente sobre las superficies neozócalicas.

Resumen elaborado por Ing. Técnico de Maluel Kaiké.



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA

INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA

Avda. JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º

CAPITAL FEDERAL

- 2 -

Estos talos fueron reconocidos inicialmente por Fl. Ameghino al sur de Punta Casimayor (Puerto Názarro), más exactamente en el Cañadón Lebo («Cañón Bourguier»), donde aparecen por debajo de las Capas con Holothurianos (Casimayorenses) Ameghino les dió el nombre de "Argiles fissilières", por cierto apropiado, y Feruglio (1933) los denominó Talos de Colind. Endio, según una estación del Ferrocarril de Puerto Deseado a las Horas, donde afloran típicamente.

En el campo se presentan como un conjunto de talos abigarrados, en los que predominan los colores grises, rosados, rojizos y hasta negruzcos, frágiles, de fractura concavas y astilares, bastante contratificadas, que en su parte superior llevan un manto bentonítico color chocolate, en el que se hallan intercalados bocanadas de aluminio. El espesor total de estos talos es variable: desde menos de un metro hasta 50 metros y, en general, este carácter disminuye de cerca a lejos.

En Camuyones, estos calizantes muestran una inclinación regional de aproximadamente 15° E.

Microscópicamente han sido poco estudiadas. En 1923, Feruglio hizo observar en muestr. de Názarro que reveló un cemento caolino turbio, con abundante cemento férreo, astillas de vidrio volcánico y uno que otro cristal de cuarzo secundario, cataclástico, de tutile y zircón, y restos de diatomas de forma variada.

Posteriormente, Ro Courtney (1934) hizo un estudio más profundo de muestras de Cañón Lebo (Puerto Názarro), sur del Chubut Rupí y del Cañón Londo («la Chico») llegando a la conclusión que son conchas volcánicas que han sido alteradas por la acción de soluciones portadoras de sulfato.

Excepto la anterior mención de los diatomas, no se han hallado otros fósiles en estos talos.



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA
INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA

Avd. JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º
Tobas de Coluel Kafko.
CAPITAL FEDERAL

- 3 -

En las localidades típicas estas tobas se sitúan encima del Riochiquense y debajo del Gasomayorense (Capas con Intercalaciones) que a su vez representan la base del Grupo de Cerrito o Tetas con Mafíferos. El pasaje de las Tetas de Coluel Kafko al Gasomayorense es paulatino y sin discontinuidades y, en general, los autores coinciden en que esto tanto sucede en el contacto Tetas-Riochiquense. Sin embargo, el hecho de que en Cameros las Tetas de Coluel Kafko se apoyen directamente sobre el pórfito y de que en la zona de la Estancia Las Violetas parezca existir una leve superficie de erosión entre estas dos formaciones, hace que este límite inferior debe ser establecido con observaciones más cuidadosas.

Teniendo en cuenta lo expresado más arriba, es probable que las Tetas de Coluel Kafko correspondan al Decano inferior.

Origen de las Tetas de Coluel Kafko.

Según Feruglio es posible que provengan de erupciones de liparitas, dacitas y andesitas ocurridas en las zonas andina y subtropical. Una parte de estas cenizas, después de su deposición sufrió un transporte más o menos prolongado por los aguas como lo demostraría el hecho de que a veces, alternan con lentejones de arena, grava y hasta cascallo muy grueso. Pero una parte, probablemente la mayor parte, permaneció en el lugar donde se depositó.

Distribución geográfica de las Tetas de Coluel Kafko.

Estas tobas se distribuyen en un área que se extiende desde los ríos Chubut y Deseado, por el norte y sur respectivamente, la costa atlántica y el paralelo 70° aproximadamente, en el este y oeste, respectivamente.



- 4 -

SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA
INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA

Avenida JULIO A. ROCA 651 • PISO 6º
CAPITAL FEDERAL

Porque no permite establecer con más precisión estos límites pues estos tabas nubes han sido estudiadas en detalle y, frecuentemente, en los mapas geológicos fueron incluidos como la parte superior del Riochiquense. Tampoco es posible hallar noticias sobre la presencia de alunita ya que este mineral ha sido tomado como "toba litoidal" o "toba silicificada" o "toba opalizada".

A los efectos de poder circunscribir las áreas de posible existencia de yacimientos de alunita, los afloramientos de las Tobas de Coluel Kafke han sido reunidos en tres zonas:

a) Zona de la costa atlántica desde Dos Pozos hasta Bahía Bustamante y Bahía Bustamante (provincia de Chubut).

Desde Dos Pozos hasta Bahía Bustamante, las Tobas de Coluel Kafke forman una estrecha franja paralela a la costa y limitada al poniente por las mesetas de Salamanca y Montesayor. Su espesor es variable, llegando hasta un máximo de 10 m y son pertenecientes a un nivel alunitico.

En la parte septentrional de esta franja, se apoyan directamente sobre el pómido mesojurásico ocupando depresiones, seguramente tectónicas, formadas en él mismo. Pero a medida que, desde Cañadones nos aproximamos a Dolaprina y Bustamante, el pómido se hunde y el Riochiquense se interpone entre éste y las Tobas.

En todo la zona, el horizonte alunitico ha quedado al descubierto y ha sido erosionado en diversas ocasiones.

Potencialmente, esta zona se puede extender por el sur hasta el Bajo Valangasca pues allí, el Riochiquense culmina con tabas y bentonitas palivencas, que podrían pertenecer en parte, a las de Coluel Kafke.



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA

INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA

Avda. JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º

CAPITAL FEDERAL

b) Área del Chubut.

- 8 -

Dicho sector es de dificultosa delimitación debido a la impresión de los datos bibliográficos. A grandes rasgos, ella quedaría comprendida entre el río Chubut por el norte, los Lagos Huemules y Colhue Huapi y la línea del ferrocarril de Comodoro Rivadavia aarmiento, por el sur; hacia el este estaría limitada por la depresión del río Chico y las estribaciones occidentales de las mesetas de Castillo, Salamanca y Monte Negro; mientras que por el oeste se podría tomar como límite el meridiano 70°.

Se trata de una región donde los sedimentos chubutenses adquieren gran desarrollo y el Terciario se inicia con la transgresión Rionegrina-Talaqueniana a la que siguió la deposición del Río Chubutense, las Tobas de Koluel Kaike, las Tobas de Carmiento y el Patagónico.

Los afloramientos más al norte de las Tobas de Koluel Kaike, se encontrarían en La Pampa de Agua, pero no existen datos al respecto.

Al sur de Poco de Indio, entre Cerro del Castillo, Buen Pastor, Sierra Nevada y Laguna Palacios, el Río Chubutense se asienta discordantemente sobre las Tobas Maravillas del Chubutense y esta compuesta especialmente, de arcillas y tobas en parte opalizadas, con nódulos ligníticos, parecidas a las Tobas de Koluel Kaike. Esta situación se extendería hasta el Cerro Colorado o Abigarrado.

Entre Buen Pastor, Laguna Palacios y los Lagos Huemules y Colhue Huapi, las Tobas de Koluel Kaike están mejor definidas y llegan a medir 35 m de espesor. Su desarrollo ha sido constatado tanto en las barrancas de los lagos mencionados como también en las sierras Regu-



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA
INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA

Avenida JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º

CAPITAL FEDERAL

103. ~~Chimantecos~~, Quirra y en el Cerro Valquino.

- 6 -

Las Tobas de Koluel Kaiko aflorarían también en el río Chico. En efecto, inmediatamente arriba de Pase Niemann, sobre el Michiquenense siguen tobas bentoníticas en parte litoides, de color verde pálido, a veces levemente violáceo, semejantes a las de Koluel Kaiko. El espesor total es de unos 50 m y se hallan cubiertas por la Cúpula con Holostylites, un manto de roca magnética básica y finalmente, por el Patagonicense.

En la barranca situada al SSE de la Estación Valle Hermoso, sobre las Tobas de Koluel Kaiko, siguen las Cúpulas con Holostylites y un manto de 5 m de toba litoidal que alterna con tobas frisibles amarillentas y finalmente, un manto de roca magnética de 170-180 m de potencia, sobre el que se apoya el Patagonicense.

A la derecha del Valle Hermoso, cerca de Los Leones, encina de las Tobas de Koluel Kaiko que forman afloramientos aislados, siguen las Tobas de Surdiante, un banco de toba litoidal y luego, un potente manto ívico, de 170-180 m de potencia.

④ Zona del surco nallín del río Deseado (provincia de Santa Cruz)

Las Tobas de Koluel Kaiko se presentan en su forma típica en los barrancos de los cañadones que descienden el río desde la Estación Piedra Clavada. Son tobas más o menos intensamente silicificadas, de color blanco parduzco, con manchas y fajas irregularmente cortadas, con nódulos liníticos diseminados. Su espesor es aproximadamente de 50 m.

Otro buen afloramiento se halló en el Cerro Punta Espada, a la altura de la Estación Koluel Kaiko, cerca de la Subcomisaría Gobernador Payano.



Desde Punta Ropallo hacia el sur, hasta las Estancias Alba Gaucha y Belgrano, en el camino a San Julian, se mencionan tobas polierómicas, generalmente de tonos claros, en gran parte recubiertas por erupciones másicas, que merecen ser investigadas.

En la Boscosa de Schlecht (5º Km al norte de Las Heras), las Tetas de Coluel Kafke tienen un espesor de 50-60 m pero que va disminuyendo hacia el este, reduciéndose a 15 m en el valle del Arroyo Pescado (al sur de la Estancia Coluel Kafke). Cerros de Pino Truncado tienen 15 m de potencia.

Más hacia la costa, las Tetas de Coluel Kafke se presentan en Puerto Mazarredo, con 40-45 m de espesor, conteniendo capas de tobas litoides, de fractura concoidal, livianas, con pequeños nódulos limíticos conocidos como blancas o levadura grises, con manchas purpúreas o amarillas oscuras. Asimismo siguen las Ceras con Holorhypha y Pyrothrix y el pataconense. Este perfil se repite en Colihue, Loíza y en Punta Alta.

En el Gran Dajo Oriental, las Tetas de Coluel Kafke se intercalan entre el Biocénico y las Tetas de Serviente.

Probabilidad de la existencia de otros horizontes aluminios.

Hasta el presente, el único horizonte aluminio conocido es el de las Tetas de Coluel Kafke. Sin embargo, no se debe descartar la posibilidad de que existan yacimientos en otras formaciones geológicas. A tal efecto, conviene tener presente que:

- a) En el Cerro Bayo, situado 100 km al SW de Alto Rio Segundo, a 1.370 m.s.n.m. existe un yacimiento de esquistita en el que la aluminite es呈te como mineral secundario. La posición geológica del yacimiento no es bien conocida, pero en el Informe Taurer se lo menciona como probablemente mioceno.

Aquí también el material está silicificado y en contacto con el material esquistoso se presenta un manto de basalto rojizo.



SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA Y MINERIA
INSTITUTO NACIONAL DE GEOLOGIA Y MINERIA
Avda. JULIO A. ROCA 651 - PISO 6º
CAPITAL FEDERAL

- 8 -

La relación de este yacimiento con las Tobas de Ríouel Kafke así como su magnitud regional es desconocida y merece un estudio.

b) No se debe descartar la posibilidad de hallazgo de alunita en el Casanayorense (Capas con Litosilicatos), que constituye la base de las Tobas de Garciante, las que siguen hacia arriba y sin interrupción, a las Tobas de Ríouel Kafke, especialmente en la cuenca de Garciante. Estas capas son en gran proporción bentoníticas y frecuentemente se presentan cubiertas por un manto de roca basáltica. Debajo de ésta, comúnmente se presenta un banco grueso, de hasta 15 m de espesor, de "Toba litosilicato" que forma parte de los sedimentos casanayorense, pero cuya verdadera naturaleza es desconocida. Esta situación está bien desarrollada en río Chico y en Valle Horcas.

Según Mc Cartney, las Tobas de Ríouel Kafke están intimamente vinculadas con las de Garciante y solo difieren en el sentido de que han sido afectadas por aguas cargadas de silicio que han producido la opacificación de determinados niveles.

Esta misma silicificación se presenta también en las tobas casanayorense, especialmente por debajo del manto lávico que se les superpone, pero no parece existir o estar escasamente desarrollada en las tobas superiores de Garciante, por encima de dicho manto eruptivo.

En consecuencia, se puede suponer que la silicificación de rocas y la formación de alunita se deberían a soluciones relacionadas con la efusión de los mantes eruptivos, y los bancos "litosilicatos" casanayorense muy bien pueden ser alunitíticos. Solo la investigación de campo puede establecer la veracidad de esta suposición.

H. Amach